

Ciclo de Conferencias sobre “La herencia del pensamiento marxista y la ciudad” en el I.E.A.L.

Se ha celebrado durante la semana del 11 al 15 de abril un ciclo de conferencias-coloquio, organizado por el Centro de Estudios Urbanos del Instituto de Estudios de Administración Local (IEAL), con motivo del centenario de la muerte de Karl Marx, dedicado a la influencia de su pensamiento en el conocimiento de la ciudad.

Se abordaron los problemas urbanos desde los diversos ángulos académicos de cada uno de los especialistas invitados.

Para *D. Enrique Tierno Galván*, Catedrático de Derecho Político de la Universidad de Madrid, que intervino sobre “*Ciudad y materialismo histórico*”, el análisis epistemológico que instrumenta el materialismo histórico es válido para comprender la ciudad. Para su época Marx pensaba que “la ciudad es el espacio propio de la revolución, el espacio de la desigualdad”, donde los conflictos de la lucha de clases se ponen en evidencia, como habría de suceder en la Comuna de París. Tierno apreció que el progreso tecnológico actual —que Marx no pudo vislumbrar— se había pretendido que fuese el medio de superación de los conflictos sociales por la “mala conciencia”. Para el pensamiento marxista la relación vecino-ciudad se ha trastocado en una relación ciudadano-Estado. “La utopía marxista en la ciudad no pretende una ciudad nueva, distinta, sino simplemente expresa una ciudad en la que las instituciones y las relaciones serían otras, una ciudad que sería el lugar de la igualdad asequible y tolerable a través de una libertad ordenada”, proponía el Profesor Tierno Galván.

El Profesor de Sociología Urbana de la Universidad de Barcelona, *D. Jordi Borja*, habló sobre “*Los actores sociales en la construcción de la ciudad*”, aportando las contradicciones de la izquierda actual, llamada marxista, para comprender y actuar sobre los fenómenos de la crisis en que se halla la ciudad: “crisis de la base económica, crisis del poder político local y crisis de hegemonía”. “Faltan proyectos sociales globales que aglutinen a los ciudadanos en una estrategia común”. Propuso ciertas medidas de carácter económico y urbanístico capaces de dar coherencia a la política de los municipios en su defensa de la ciudad concreta.

El Catedrático de Historia del Derecho de la Universidad de Cádiz-Jerez, *D. Bartolomé Clavero*, en su conferencia sobre “*El mito histórico de la ciudad burguesa*”, analizó las posiciones y divergencias historiográficas de los investigadores occidentales sobre la formación y función de la ciudad en la transición del feudalismo al capitalismo en Europa, principalmente entre los historiadores marxistas. Maurice Dobb y Paul Sweezy, en relación con el precursor análisis de Henri Pirenne. Los diversos entendimientos de la ciudad burguesa como espacio necesario o determinante de la eclosión del capitalismo fueron contrastados por Clavero.

Finalmente, *D. José Luis López Aranguren*, Catedrático de Ética de la Universidad de Madrid, abordó el tema de “*La ciudad industrial*” estableciendo una correlación histórica entre las sucesivas relaciones industriales, como determinantes económicos de la formación de la ciudad y las formas espaciales y sociales que éstas han ido adquiriendo.

“La tercera revolución industrial de los microordenadores está engendrando en USA formas pseudo-urbanas, (aldeas microeléctricas), dispersas, habitadas por técnicos altamente especializados y laboratorios sin chimeneas, en verdaderos “ghetos selectos”, que rehuyen la megalópolis, propia, y ya en declive, de las dos revoluciones industriales anteriores”. Para Aranguren “ya no hay un solo marxismo, sino diversos marxismos, como apuntaba con el Cristianismo; el marxismo tradicional se nos va de las manos, como la ciudad actual; ha muerto el

marxismo clásico para dar nacimiento a diversos neomarxismos”.

Fueron seguidas estas conferencias por interesantes coloquios con los asistentes, en el sentido de lo que Aranguren refería al decir que “hoy día ya no le interesa a la gente asistir a una conferencia-monólogo si no puede intervenir y expresar sus propias opiniones”.

El ciclo fue presidido y clausurado por el Subsecretario del Ministerio de Administración Territorial.



DIPUTACION DE MADRID



AREA DE URBANISMO Y ORDENACION TERRITORIAL PUBLICACIONES A LA VENTA

COLECCION “DOCUMENTACION URBANISTICA”

1. “Planeamiento metropolitano: criterios y objetivos” C.M.M.M. P.V.P.: 750 pesetas.
2. “Delimitación del contenido de derecho de propiedad en el Urbanismo” T.R. Fernández, J.A. Santamaría, L. Parejo Alfonso. P.V.P.: 350 pesetas.
3. “Población y empleo” J. de la Paz, I. Duque, E. Montoliú. P.V.P.: 350 pesetas.
4. “Medio Físico” L. Bartolomé. P.V.P.: 450 pesetas.
5. “Sistema de transportes”. J.J. Pérez y G. Vázquez. P.V.P.: 350 pesetas.
6. “Infraestructuras básicas” J. Fisac y J. Romeu. P.V.P.: 350 pesetas.

COLECCION “ESTUDIOS E INVESTIGACIONES”

1. “El agua en Madrid” M. Aguiló. P.V.P.: 850 pesetas.

COLECCION “URBANISMO DIVULGACION”

1. “El medio físico y la planificación territorial” J. Pedraza, J. de Dios Centeno e I. Ortega. P.V.P.: 100 pesetas.

Estas publicaciones pueden adquirirse en librerías especializadas o en el propio Servicio de Planificación Urbanística de la Diputación de Madrid (Paseo de la Castellana, 51-4.^a - Madrid-1. Tel. 419 77 88) a donde también puede solicitarse por correo, previo envío del correspondiente giro postal.